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今年依然担心国际货币币值不稳定
现代化应该包括公平、正义和道德力量

本版
话题

世界经济失衡不能只盯
中国贸易

中央人民广播电台记者：总理您好。国
际社会十分关注全球经济失衡的问题，要求
德国、日本和中国这些主要出口国家减少对
出口的依赖，来实现世界经济的再平衡。请
问您对此有什么看法？

温家宝：我认为世界经济的失衡，不
能把眼睛只盯在中国的贸易上。世界经
济失衡，主要是反映在一些主要经济体消
费与储蓄的失衡，一些金融机构只顾自身
利益，过度扩张而造成金融的不稳定。如
果从深层次讲，世界上最大的失衡是发展
的不平衡。在这次金融危机当中，受害最
大的是发展中国家。

至于贸易，我已经讲过了，我们将采
取措施，进一步扩大进口。同时，我们也
希望发达国家能够放开对中国高科技产
品的出口。解决世界经济失衡问题，需要
各国协调一致。特别是在宏观政策上，如
何保持和稳定经济复苏的大好形势，同
时，对金融进行进一步的改革。

公平正义比太阳还要有光辉
新加坡《联合早报》记者：请问民意对

于中国政府的对外政策有多大影响力？
您如何指导政府促进社会公平正义？保
障中国人民过更幸福、更美好、更有尊严
的生活？

温家宝：近代以来，中国人民遭受的
苦难太深重了。因此，他们对于国家的独
立、主权和领土完整怀有强烈的感情。我
们的外交政策基本出发点还是要维护国家
的利益，最重要的就是主权和领土完整。

当然，我们的对外方针还要考虑国内
和国际两个大局。中华民族又是一个重友
谊、守信用、有尊严的民族，平等对待对我
们友好的民族，也是我们最重要的出发
点。世界的文化是多样的，国家的社会制
度也是不同的，但是我们认为这都不妨碍
不同的国家、不同的民族之间相互尊重、平
等相待、互相学习和借鉴。在这方面，我曾
经在新加坡就讲过，开放包容，国家才能富
强。如果说民意，那么这两个方面都是我
们应该尊重的。

我们国家的发展不仅是要搞好经济
建设，而且要推进社会的公平正义，促进
人的全面和自由的发展，这三者不可偏
废。集中精力发展生产，其根本目的是满
足人们日益增长的物质文化需求。而社
会公平正义，是社会稳定的基础。我认
为，公平正义比太阳还要有光辉。

毋庸讳言，我们现在的社会还存在许
多不公平的现象，收入分配不公、司法不
公，这些都应该引起我们的重视。我曾经
讲过，一个正确的经济学同高尚的伦理学
是不可分离的。也就是说，我们的经济工
作和社会发展都要更多地关注穷人，关注
弱势群体，因为他们在我们的社会中还占
大多数。我们要推进经济体制改革、政治
体制改革以及其他各方面的改革，其根本
目的就是要促进生产力的发展，实现社会
的公平正义。同时，能使每个人也有自由
和全面发展的机遇。中国的现代化绝不
仅仅指经济的发达，它还应该包括社会的
公平、正义和道德的力量。

综合新华社、《北京晚报》

法新社记者：您好。我想问一个有关中美
关系的问题。大概一周以前，中国外长表示美
方应切实行动，使中美关系回到正常发展的轨
道。我想问的是，中方认为美方应采取什么具
体的措施才能使中美关系重新回到正常发展轨
道？中方现在还在等待美方采取这些具体步骤
吗？还是中方愿意以中美关系的大局为重，不
再纠缠和计较现在中美关系中出现的问题？

温家宝：中美关系是我们最重要的外交关

系，它不仅关系两国和两国人民的根本利益，
在一定意义上也超出两国的范围。不畏浮云
遮望眼，自缘身在最高层。我们应该从这样的
高度来把握两国关系。

奥巴马总统入主白宫以后，中美关系有个
良好的开端。但是最近一段时期，美方在达
赖喇嘛访美和对台军售等问题上触犯了中
国的主权和领土完整，使中美关系受到严重
的干扰，这个责任不在中国，而在美方。中

美三个联合公报是中美关系的基础，我们希
望美方能够正视问题，以实际行动回到三个
公报的基础上来，使中美关系得以恢复和改
善。

我曾经讲过，中美建交30年的历史告诉我
们，和则两利、斗则俱伤，互信则进、猜忌则
退。对话比对抗好，合作比遏制好，伙伴比对
手好，我们应该从这样的角度来努力促进中美
关系的发展。

路透社记者：一年前您在这里说过，有点
担心中国在美国的资产安全，请问您今天是一
样的担心，更担心，比较放心？还是有信心？
另外，您刚刚讲过中国内部的一些担心，如果
允许我问新的事情的话，那就是国际上您最担
心的事情是什么？

温家宝：大家都知道，我们有巨额的外汇
储备，我们一定要把这笔巨大的金融资产用好
和保护好。因此，我们对外汇储备的要求首先

是安全，其次是流动，第三是保值增值。我们
在国际上之所以购买一些国家的债券，都是为
了通过多元化的经营达到我所说的目的。美
国作为国际货币的主要发行国，币值的不稳定
引起我们很大的忧虑。我去年说过我担心，今
年我还要说我担心。因为国家的金融资产不
容得有一点的闪失。在这里，我还要强调另外
一面，美国国债是以美国国家信誉做担保的，
我希望美国以实际行动让投资者放心。这不

仅对投资方有利，对美国也有利。
你还有一个问题，就是对国外形势的担

心。我们的担心，最主要还是在安全和稳定
上。我们正在集中精力进行建设，需要一个良
好的外部条件，需要一个和平和安全的环境。
世界经济的不确定性，也会对中国经济带来影
响，这些我已经讲过了。总之，我们愿与世界
各国一道，为建立一个公正合理的政治和经济
新秩序而努力。

如果经济再出现反复损失就太大了
中央电视台记者：请问总理关于宏观经济

政策走向的问题。根据官方的数字，去年新增
的贷款投放量是 9.6 万亿，全社会的固定资产
投资增长是 30%，部分大城市的房价居高不
下。因此有人担心出现经济泡沫。请问总理，
您有这个担心吗？在考虑通胀预期的前提下，
我们应对国际金融危机采取的一系列经济刺
激政策有退出或者部分退出的可能性吗？

温家宝：你提到一个让我感到非常担心的
问题。我曾经讲过，如果发生通货膨胀，再加
上收入分配不公以及贪污腐败，足以影响社会
的稳定，甚至政权的巩固。处理好经济发展、

调整结构和管好通胀预期这三者的关系，是一
件非常困难的事情。方才我说我们可以走出一
条光明的路，这是很难实现的，但却必须实现
的。我们必须注意三点：第一，货币政策。货
币政策就是要保持货币流动性的合理充裕，要
保持利率的合理水平，同时要管好通胀预期，处
理好这三个问题是货币政策的精髓。

第二，高度重视农业，千方百计使今年农
业有一个好收成。农业不仅是整个经济的命
脉，而且就今年来讲，关系经济平稳较快发展，
关系是否能够管好通胀预期。从这个意义上
讲，农业的好坏起着决定性作用。

第三，我们必须保持政策的连续性和稳定
性，也就是说要继续实行积极的财政政策和适
度宽松的货币政策，以巩固来之不易的经济企
稳回升的大好形势。如果经济再出现反复
的话，那么带来的损失就太大了。但同时，
我们要根据形势的变化增强政策的针对性
和灵活性，把握好政策的方向、力度和效果。

我们必须密切关注今年国内外经济形势
的走向，因时而动，就是说“时进则进，时退则
退，动静不失其时”。这需要十分谨慎和灵
活。我相信明年的记者招待会我还是满面笑
容地来对待你。

今年依然担心国际货币币值不稳定

刺激经济政策，外商同样受益
美国《华尔街日报》记者：温总理你好。我

的问题是这样的，最近有一些外国企业抱怨说
目前中国的外商投资环境不如以前友好，最近
谷歌表示要退出中国市场，去年中国逮捕力拓
公司4名员工也引起了担忧。总理，您对这两
个事件有什么看法呢？将来中国会采取什么
样的措施让外国企业放心？

温家宝：其实你说的情况和每年大量的外
资进入中国并不完全符合。但是，我还是愿意
回答你的问题。

中国将坚定不移地实行对外开放的方针，
欢迎外国企业到中国依法经营。我们不仅要
大力引进外资，还要特别重视引进外国的技
术、管理方法。我希望外国的研发机构更多地
能建立在中国，这样可以提高外资使用的效益
和质量。我们要从法律上为外国企业在中国
的经营创造一个公平的环境，而且使外国的企
业能够享受同中国企业一样的公民待遇。比
如，在应对金融危机当中，我们实行了许多刺
激经济的政策：家电下乡、汽车以旧换新，我们
都采取公开招标的办法。参加招标的既有内

资公司，也有跨国公司，也有台商和港商。如
果说有什么缺点的话，那就是我同外商的接触
还不够紧密。今后在我这三年的工作当中，力

求能多增加一些同外商接触的机会，使你们更
好地了解中国的政策，同时我也愿意听取你们
对中国吸引外资的意见。

美方的一些举动触犯中国主权和领土完整

记者在现场采访拍摄。新华社发记者在现场采访拍摄。新华社发一名记者在现场提问。一名记者在现场提问。新华社发新华社发


